
香港文匯報訊（記者 劉雅艷）H7N9禽流感令部分港人
「聞禽色變」，稱會暫停以雞入饌，例如改用豬肉煲湯、多
吃魚類替補。在這直接衝擊下，售賣活家禽及冰鮮家禽的
生意大跌20%至30%不等，更有個別雞販大呻生意少一半，
唯有將訂貨量一減再減，避免滯銷以減少損失。相反，豬
肉檔、魚檔及菜檔的生意則有些微升幅或相對平穩。

雞販入貨減半 只求天天清貨

記者昨日視察九龍城街市發現，在本月首星期早已「洞
悉先機」的雞販梁太，已將家禽入貨量由原來的140隻減少
至120隻。豈料，內地疫情擴大再將其生意額往下壓，每天
仍賣剩20多隻雞，需即日宰殺變冰鮮雞，以17元一磅低價
出售。清明節後，梁太將活雞入貨量一減再減至約70隻，
才能達供求平衡。梁太大呻：「（銷情）好靜呀，生意大
跌一半，我不敢大批入貨，只求天天清貨。」她續指，幸
好食肆的訂單沒有減少，依然維持每天需求近20隻。
灣仔街市內兩檔雞檔的生意則未算太慘淡，平均約有

10%跌幅。其中1位雞販馮先生表示，活家禽的入貨量已由
原本400多隻減至350多隻，但仍有不少顧客不擔心受影

響，一口氣以千多元購買5隻雞。被問及雞價有否下調以
挽留，馮先生說：「擔心H7N9的，減價都不會買雞吃。」

驗雞增市民信心 銷量跌幅收窄

香港活家禽批發商商會會長徐名團分析，本月初市民仍
在消化H7N9疫情的訊息，加上清明時節，業界的生意未
有明顯影響。惟清明過後，內地疫情進一步擴大，以致業
界的生意急跌50%，「後來，港府在文錦渡實施檢驗雞隻
措施後，部分市民對食雞重拾信心，以致業界生意額平均
跌幅收窄至20%至30%」。
到街市買菜的蘇女士以前平均每兩星期吃1次雞，「但

內地禽流感那麼惡，不怕一萬，只怕萬一，未來最少1個
月都不敢吃雞了」。她表示，會多吃魚類、豬肉及蔬菜，
以減低感染禽流感的風險。而素來少吃肉類的周太偶爾會
用雞煲湯，但她認為不太受疫情影響，「可以改用豆類、
蔬果入饌，清清淡淡未嘗不是個好選擇」。
雞檔生意「插水」，但豬肉檔、魚檔及菜檔的生意則因

市民改以其他食材入饌而受惠。「義記肉㟜」的負責人表
示，熟客購買瘦肉、豬月展豬骨的數量增加約10%，稱用以
煲湯，令生意額略有些微上升。而經營魚檔的黎先生
及菜檔的張太指出，在連日雨天影響下，初料生意額
會大幅下跌，但是次跌幅未算明顯，生意倘算平穩、
滿意。
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防年底爆疫 專家重提禁售活雞
業界指檢驗可保食安 毋須採人雞分隔措施

H7N9

禽流再現第15天

香港文匯報訊（記者 王維寶、劉雅艷）內地H7N9禽

流感疫情不斷加劇，香港大學感染及傳染病中心總監何

㟞良表示，H7N9病毒主要由候鳥傳播，由於候鳥飛行距離遠，所以傳

至香港只是時間問題。他建議政府應重新考慮落實人雞分隔措施，如

街市不再出售活雞，減低市民因在街市接觸雞隻而感染病毒的機會。

但有業界代表指保障食品安全的首兩個大前提是「防疫」及「檢驗」，

而現時此兩項措施均足夠確保食品安全，故毋須重提人雞分隔。政務

司司長林鄭月娥昨日亦表示，現時最重要要做好防範及防控工作，暫

時不適合討論是否全面取消出售活雞（見另稿）。

本港衛生防護中心昨日接獲一宗懷疑人類感染甲型流感H7個案，以及兩宗不符
合呈報準則的個案。內地至今則已有49宗人感染H7N9個案，北京亦在昨天

首次發現確診個案，何㟞良認為北京個案顯示，病毒的擴散已超出了華東地區，他
指，候鳥飛行距離非常遠，遷徙時甚至能飛到中東及非洲，人類沒有辦法阻止候鳥
遷徙這個自然現象，所以預計年底時華南地區會零星爆發H7N9，本港當局雖已嚴
陣以待，但何㟞良認為病毒防不勝防。

食環署指引軟 「隱性雞」易中招

1997年H5N1爆發時，大量活雞死亡，何㟞良指今次的H7N9與過往不同，對禽類
的致病性低，對雞隻的影響性不大，但對人類卻有很大的影響，致病性和死亡率都
非常高。他又表示，即使成功開發針對H7N9的疫苗也不是絕對安全，仍有機會在
家禽的糞便中找到病毒，所以預防感染比治療更重要。何㟞良又指，現時食環署有
指引要求街市雞販使用手套等防禦措施，但沒有強制執行，如有「隱性雞」流入市
面，而雞販在沒有手套下，徒手接觸雞隻，就有可能出現內地有雞販出現感染的情
況。
內地大部分感染個案，都是雞販及相關人士，證明售賣家禽的地方存在極大的感

染風險，何㟞良亦認為不能單從檢疫來控制病毒傳播，更重要是減低市民及雞販在
街市接觸雞隻時感染病毒的風險，故建議政府重新考慮人雞分隔措施，一旦本港雞
隻受到感染，當局應停止街市出售活雞，以減低禽流感風險。他表示，明白市民對
飲食有個人喜好，但在面對疫症時，就應該作出取捨。

業界反對禁活雞 斥建議不科學

人稱「雞霸」的活家禽批發商會會長徐名團認為，為雞隻注射疫苗、農場的生物
安全措施，以及港府為雞隻進行檢驗的措施，已經足以確保活家禽的安全，過去10
年並無大規模爆發禽流感。他續批評，「何㟞良在未有判斷目前街市售賣活家禽導
致爆發H7N9的風險前便妄下建議，是不科學，似乎有點驚惶失措」。
在灣仔街市經營雞檔的馮先生認為，以香港人喜歡親自挑選新鮮活家禽的習慣而

言，市民及雞販均會反對港府實施街市禁售活家禽，「我們將活家禽分開擺放、定
時消毒清洗店舖、員工保持個人衛生，故既不擔心自己會被感染，又可有效預防社
區爆發禽流感。各行各業均有感染病毒的風險，難道只要有些微風險便棄職潛逃
嗎？」
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業界：倘中央屠宰莫收牌照

林鄭：暫不討論

街市雞情慘淡豬上揚

香港文匯報訊（記者 姚寶）內地爆發
H7N9禽流感，本港有專家建議停售活
雞，實行「人雞分隔」。過去本港數次出
現禽流感，當局曾採取多項措施避免市民
接觸活雞，例如要求街市雞販採取衛生措
施以及推行街市活雞日日清計劃等。但
「終極」人雞分隔措施—中央屠宰，卻於
2010年無疾而終，有當年因此而交出雞檔
牌照的商販，希望當局再考慮中央屠宰
時，讓現時的雞檔出售已屠宰的雞隻，不
要收回牌照。

曾選址北區 擱置推「三不措施」

本港在1997年爆發全球首宗人類感染禽
流感呈報個案後，政府要求雞販必須載上
口罩及膠手套，以及在檔口設置膠板，阻
擋人雞接觸。為徹底實行人雞分隔，當局
同年開始構思中央屠宰，其後更選定北區
一空地為中央屠宰場選址及進行環評。

2008年因街市有禽鳥樣本發現H5N1禽
流感，當局實施街市活雞日日清計劃，零
售活雞不得留街市過夜，同時推出零售點
自願退牌計劃，以中央屠宰是人雞分隔的
必行之路為由，津貼雞販交回牌照，當時
400多個雞檔一下減至130多個。未料2010
年中，當局突然宣布擱置發展家禽屠宰中
心，並繼續沿用街市雞檔日日清措施，以
及不增加雞場數目、不重發雞檔零售牌及
不調高內地活雞供港上限的「三不措
施」。
面對新一輪禽流感，港九新界家禽批發

零售商會主席黃偉泉表示，中央屠宰其實
是有可能的，但呼籲當局與業界商討，他
當年領取政府逾200萬元賠償後退回活雞
零售牌照，至今仍感遺憾，希望即使實施
中央屠宰，當局可以將雞隻交予現時仍然
持牌的雞檔發售，「這樣做會比較公
平」。

冰鮮雞跌四成 酒樓不賣乳鴿
香港文匯報訊（記者　姚寶）H7N9在活禽之間傳

播，雖然本港暫時未發現有感染H7的活禽，但市民對
雞有戒心，不吃活雞之餘，更「禍及」冰鮮雞。有專營
冰鮮禽畜的業界表示，踏入4月冰鮮雞生意急跌40%，
每隻零售價下調3元至4元，要維持皮費開支，無奈只得
讓伙記停薪留職。酒樓亦有食客「聞鳥色變」，要求將
菜單上的家禽菜式改為其他肉類，酒樓方面更主動收起
乳鴿不賣，希望挽留食客；有燒臘檔亦指禽類滯銷，以
乳鴿尤甚。

伙記停薪留職 雞檔瘦身求存

「香港人很敏感，一有禽流感就甚麼雞都不吃，不管
新鮮還是冰鮮」。港九新界冰鮮禽畜零售商會會長黃偉
泉表示，禽流感不單影響新鮮雞銷情，連鎖反應下連冰
鮮雞亦遭「牽連」，4月初開始來貨價每斤下調數角，零
售價每隻跌價3元至4元，但再便宜亦未能吸引市民吃
雞，黃偉泉指累積銷情已下跌30%到40%，個別零售點
更慘跌近半。生意欠佳開支卻不減，租金水電沒得省，
唯有從人工㠥手，「本來4個員工，現在減1個，停薪留
職放大假，一個月省回萬多元，幫補㜮」，他預料殺雞

或停止輸入活雞時情況將會更加惡劣。

酒樓加強衛生 圖挽食客信心

市民怕家禽怕到連筵席上的禽鳥菜式都要取消，敘福
樓執行董事黃傑龍表示，有客人要求將菜單上的鴨改為
排骨，為免食客有心理陰影，酒樓亦暫停主動賣乳鴿，
「有客人主動點就做給他，否則不會擺出來賣」。酒樓又
加強衛生，要求員工上班時洗手30秒，又購置一批新的
膠手套，專門給員工清潔生禽鳥肉時用，燒味部負責斬
雞鴨的亦必須載上口罩，「清潔衛生做好一點，希望客
人放心」。

改食燒肉叉燒 燒味店影響微

禽流感陰影下，燒味店亦慘遭牽連，在九龍城經營燒
味店的陸先生表示，自從內地爆發H7N9疫情後，白切
雞、豉油雞的銷情大減35%，「乳鴿的銷情更是『慘得
誇張』，以前每天可售出20多隻，現今即使減少一半入
貨量，每天仍剩餘4隻至5隻」。雖然如此，幸好顧客轉
吃燒肉、叉燒，銷量較平日高出逾30%，幾乎「日日清
貨」，整體生意額在此消彼長下，未有大受影響。

香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 針對內地接連確診多
宗H7N9禽流感的感染個案，社會上有建議認為需禁
止零售點出售活雞。政務司司長林鄭月娥昨日出席
公開活動後回應時強調，自從香港上次發生禽流感
後，在香港零售點出售的活雞已經大量減少，目前
最重要是齊心協力做好防範及防控疫情的工作，特
別是活家禽零售檔主及批發商的工友要保持地方清
潔，特區政府會隨㠥事態發展重新檢視，但暫時不
是適當時候討論是否全面禁售活雞。

香港文匯報訊

（ 記 者 杜 法 祖 ）

H7N9禽流感威脅
下，昨日港九及新
界先後有市民發現
4宗雀屍之餘，大
埔元嶺村昨晨更驚現大孔雀(見小圖）

在村內四處踱步曬太陽，更一度被野
狗追咬至部分孔雀毛甩掉，幸村民及
時發現喝退野狗。警員事後調查，不
排除孔雀有人飼養，可能是意外走脫
或有人懼怕奪命H7N9禽流感而棄
養，稍後召來身穿全副保護裝備的漁
護署人員，將孔雀捉入籠中帶走。
被捉走的孔雀屬雄性，初步檢查健

康良好，惟為安全起見，當局稍後將
化驗其是否帶有H7N9禽流感病毒。
有不少村民則對該隻「來歷不明」的
孔雀顯得依依不捨，大讚其毛色鮮艷
之餘，又用手機拍下，當見漁護署人
員將孔雀捉走時更向牠道別：「希望
你活得快樂，拜拜」。

3小時內4雀屍報告

另昨晨3小時內，港九及新界先後
有市民舉報發現4宗雀屍，清晨6時50
分，有市民步經天水圍天瑞㢏瑞勝樓
地下時，發現1隻雀鳥屍體，於是報
警；至早上7時許，香港仔南寧街一
個垃圾桶對開，亦有市民發現1隻雀
屍後報警；相隔約45分鐘，警方再接
獲元朗馬棠路一間村屋的戶主報警，
指在花園內有1隻死去雀鳥，需漁護
署派員到場檢走。早上9時20分，再
有市民途經九龍塘畢架山1號對開
時，發現路邊有1隻雀屍，由接報到
場警員召來漁護署人員檢走。

■身穿保護衣的漁護署人員將發現的孔雀捉走。

■肉販指熟客增購豬肉代雞煲湯。 莫雪芝 攝

■有燒味店檔主稱，燒肉銷量升逾30%。 莫雪芝 攝

■何㟞良建議政府重新考慮人雞分隔措施，一旦本港雞隻受到感染，當局應停止街市出

售活雞，以減低禽流感風險。 彭子文 攝

■如有「隱性雞」流入市面，萬一雞販在沒戴手套

下，徒手接觸雞隻，就有可能受到感染。 彭子文 攝

雞檔負責人馮先生(右)質疑是否

只要有些微風險，便要棄職潛逃。

劉雅艷 攝
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